Présentation des Rencontres Afrique France du logiciel Libre 2023



Sommaire:

- 1 Le cadre des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre
- 2 La démarche des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre

- 3 Les objectifs des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre
- 4 Les acteurs des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre
- 5 Réalisations et évolution des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre
- 6 Les organisateurs
- 7 Les partenaires

1 - Le cadre des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre :

Les Rencontres Afrique France du Logiciel Libre sont cinq jours d'échanges en mode hybride, à la fois en présentiel et en distanciel, sur la philosophie, le développement et l'usage du Logiciel Libre en Afrique et en France et plus largement dans le monde francophone.

Elles existent depuis 2021 et réunissent plusieurs pays : Belgique, Bénin, Cameroun, Côte d'Ivoire, France, Mali, Niger, Québec, Sénégal, ainsi que des institutions internationales : UNESCO, AFD, OIF.

L'édition 2023 a lieu à la fois en présentiel et en distanciel, afin de partager les expériences : conférences, ateliers, tables rondes, contributions, se succèdent depuis Montpellier en France, qui sera le point de convergence, du mercredi 20 au dimanche 24 septembre 2023, en marge de la biennale Afrique – France ainsi que depuis l'Étranger, à Abidjan et à Lomé.

Cet événement débute, le mercredi, par une journée consacrée à la jeunesse, suivie d'une journée consacrée à l'entrepreneuriat dans l'Économie Sociale et Solidaire et le logiciel libre, puis une journée sur les Objectifs du Développement Durable et le logiciel libre, et s'ouvre à un week-end sur des activités collaboratives : jerryparty¹ le samedi, cartopartie et mapathon² le dimanche.

2 - La démarche des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre :

L'idée est de s'inspirer les uns les autres et de bâtir ensemble une société numérique plus juste et inclusive, plaçant au centre de ses préoccupations l'être humain, son éducation, le développement durable, l'entreprenariat dans l'Économie Sociale et Solidaire et les communs numériques.

De façon à ce que chacun puisse y participer, l'événement a lieu dans différents pays en présentiel, ces présentiels se reliant en distanciel.

Les Rencontres Afrique France du Logiciel Libre sont donc un programme inclusif, gratuit et accessible à tous. Elles permettent, grâce à un partage d'informations, d'idées et de points de vue, une véritable sensibilisation, une autonomisation, un partage d'expériences, des transferts de compétences, dans le domaine des technologies de l'information et plus particulièrement du Logiciel Libre et des ressources libres.

3 - Les objectifs des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre :

Les objectifs de l'événement sont multiples et visent à répondre à des besoins collectifs ou individuels des différents pays impliqués.

¹ Une jerryparty consiste a fabriquer un ordinateur à l'aide de composants informatiques reconditionnés qui sont montés dans un jerrycan de 20L, et à l'équiper de logiciels libres. On lutte ainsi contre l'obsolescence programmée matérielle et logicielle ainsi que la pollution environnementale.

² Un mapathon : contraction de map (carte géographique) et marathon, le mapathon est un événement de cartographie collaborative.

Répondre à des besoins collectifs :

- Réduire les obstacles de l'accès à l'information sur le Logiciel Libre, la culture libre, les communs numériques ;
- Être un amplificateur d'innovation ;
- Produire des opportunités qui changent la vie à tous ;
- Permettre à chacun l'accès à une information de qualité sur le numérique et plus spécifiquement le numérique libre ;
- Permettre à chacun de disposer des compétences nécessaires pour participer à la société numérique ;
- Permettre à chacun de produire des communs numériques ;
- Permettre à l'Afrique de réaliser des sauts technologiques sans reproduire les erreurs d'autres territoires.

Répondre à des besoins individuels :

- Apprendre les valeurs du Logiciel Libre : liberté d'usage, solidarité, contribution... ;
- S'informer, apprendre ou développer ses compétences numériques ;
- Partager les informations, les idées, les points de vue, s'enrichir de nos différences d'approche ;
- Luter contre l'illectronisme ;
- Favoriser l'émancipation de femmes au travers d'activités numériques ;
- Permettre aux enfants d'appréhender les enjeux du numérique ;
- S'autonomiser et renforcer ses capacités grâce à ce partage de connaissances, d'idées, de techniques ;
- Permettre aux utilisateurs du numérique d'être plus qu'un simple consommateur et devenir un citoyen éclairé sur les enjeux du numérique, un producteur d'informations sur ou autour du numérique, voire un développeur;

4 - Les acteurs des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre :

L'événement réunit un panel très large et divers d'acteurs.

Les institutions Internationales :

- L'UNESCO Direction de la Communication et de l'Information, Section pour l'accès universel à l'information et l'inclusion numérique
- L'AFD pour son travail sur les communs numériques
- L'OIF pôle « Coopération Numérique » pour la détection de talents

Les instances intéressées :

- Ministère des Enseignements primaire, secondaire, technique et de l'Artisanat,
 Ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche et Ministère de l'Économie numérique et de la Transformation digitale du Togo;
- Les collectivités territoriales ;
- La Ville de Montpellier met à disposition des locaux ;
- Montpellier Méditerranée Métropole subventionne et accompagne cette action ;
- Entreprises, Associations, Société civile, Communautés du Libre ;
- La liste des partenaires figure en page 5 et suivantes de cette note.

5 - Réalisations et évolution des Rencontres Afrique France du Logiciel Libre :

Nées en 2021, dans le cadre des événements lauréats du Sommet Afrique France, les Rencontre Afrique France du Logiciel Libre ont dès l'origine eu le même cadre que celui exposé en page 1 de cette note.

Dès le départ, elles ont réuni des institutions, des associations, des entreprises, la société civile, les communautés du Libre. Ainsi, en 2021 au Togo, était présents lors de la Table-Ronde « Une éducation de qualité aux Logiciels Libres » l'UNESCO (Direction du Numérique et de la Communication) le Ministère des Enseignements Primaire, Secondaire, Technique et de l'Artisanat, le Ministère de l'économie Numérique et de la Transformation Digitale, le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche : https://youthlead.net/2021/09/23/premieres-rencontres-afrique-france-les-logiciels-libres-sont-au-coeur-des-discussions/

En 2022, plus d'entreprises se sont jointes à l'événement, le Groupe AXIAN, Madagascar, Solunix (Niger), Allô Docteur PC (Côte d'Ivoire), Algoo, Synairgis, Evarisk, Eoxia, Synairgis (France) ont prononcé des conférences ou participé à des tables-ronde.

Il est à noter que comme en 2021, l'édition 2022 a abrité une jerryparty, notamment en Côte d'Ivoire à l'initiative de l'entreprise Allô Docteur PC et de l'association Jerry Valentin.

Il est prévu, pour 2023, de renforcer nos liens à l'international et au niveau local :

- Se rapprocher des ambassades étrangères pour les impliquer, si elles l'acceptent, dans l'événement (table-ronde, conférences, présentations et détection de talents),
- Renforcer les liens avec les pays déjà intéressés par l'événement
- · Continuer à s'ouvrir aux pays francophones du Nord
- Accroître le nombre de collectivités territoriales impliquées. En France, notamment, nous allons adjoindre le Département et la région Occitanie à notre action.
- Se rapprocher des écoles et des Universités pour héberger l'événement dans les différents pays où il se déroule et accroître la sensibilisation des jeunes. Notamment passer un partenariat avec une école d'ingénieur : l'EPF présente au Sénégal et en France.

À plus long terme, il est prévu de s'ouvrir aussi aux pays anglophones.

6 - Les organisateurs :

Montpel'libre est un Groupe d'Utilisateurs de Logiciels Libres né en 2008 à Montpellier, France. Cette association travaille en France et à l'Étranger. Elle promeut le logiciel libre, la culture libre et les biens communs.

Elle se situe à la jonction des secteurs d'activités du numérique, des industries créatives, de l'économie sociale et solidaire, du développement durable, de la recherche et formation ainsi que de l'éducation populaire.

Les événements majeurs organisés ou coorganisés par Montpel'libre sont les Rencontres Mondiales du Logiciels Libres à Montpellier en 2014, les Rencontres Mondiales du Logiciels Libres à Bruxelles en 2013, State of The Map à Montpellier en 2019, Live eTIC Party à Montpellier (5 éditions entre 2007 et 2009).

Web: https://montpellibre.fr/

Courriel: contact@montpellibre.fr

Tél: +33.6.47.85.59.42

Groupe Telegram: https://t.me/+UYUwDuYu_hycV5D5

API : Action of Public Interest est une association internationale fondée le 17 septembre 2018 à Montpellier, France qui travaille à créer une société plus inclusive et plus juste.

Elle facilite la lecture du monde, complexe, et porte les 17 Objectifs de Développement Durable en partage.

À l'ère du numérique API : Action of Public Interest pense que le logiciel libre et les communs numériques sont, dans l'informatique, la voie la plus directe et la plus sûre pour arriver à une société plus juste et plus inclusive s'est pourquoi elle agit de concert avec Montpel'libre.

L'événement majeur coorganisé par API : Action of Public Interest a été State of The Map, Montpellier, en 2019. Elle coorganise depuis l'origine les Rencontres Afrique France du Logiciel Libre.

Web: https://apifr.org

Courriel: contact@apifr.org

Tél: +33.7.68.03.64.72

Montpel'libre et API : Action of Public Interest sont les 2 initiateurs du projet qui repose sur de nombreux et anciens partenariats avec des associations africaines et françaises.

7 - Les partenaires :

Les partenaires sont nombreux. Ils mettent en place dans leur pays et leur localité l'événement : https://rafll.org/

- Akassôh, Abidjan, Côte d'Ivoire, est une entreprise informatique spécialiste du logiciel libre;
- **Algoo,** Moiran, France, éditeur de logiciel, prestataire, intégrateur de technologies et formateur en logiciels libres ;
- **Allo DocteurPC**, Abidjan, Côte d'Ivoire, est une entreprise de réparation des PC, très active dans le reconditionnement d'ordinateurs via les jerryparties ;
- API : Action of Public Interest, Montpellier, France, est une association internationale qui se propose de simplifier la lecture du monde, complexe et porte les 17 objectifs de développement durable en partage ;
- **Arles-Linux**, Arles, France, est une association qui forme un groupe d'utilisateurs GNU/Linux ;
- Ayiyikoh, Abidjan, Côte d'Ivoire, est un fablab qui forme les jeunes au code et à l'entrepreneuriat. Il défend depuis 2014 le Libre pour l'autonomie économique en Afrique;
- **BabyLab**, Abidjan, Côte d'Ivoire, est un fablab. C'est une communauté pour la libre fabrication numérique et d'utilisation des logiciels libres qui s'y réunit ;
- **Blolab**, Cotonou, Bénin, est un fabLab, un laboratoire de fabrication numérique, un espace de démocratisation technologique au service de l'innovation intervenant dans les domaines de l'éducation et du numérique ;
- CartONG, Chambery, France, est une Organisation Non Gouvernementale (ONG) spécialisée en gestion de l'information dont la vocation est de mettre la donnée en particulier la donnée géographique au service des projets humanitaires, de développement et d'action sociale;
- Collaborating Academics, est une association basée en France, regroupant des universitaires et des scientifiques du monde entier. Les projets menés par cette ONG concernent l'organisation de rencontres scientifiques, d'écoles, d'ateliers, etc;
- DataCup, Perpignan, France, permet l'accès aux ressources numériques sans internet.
 C'est une réalisation originale issue de la rencontre entre des experts de l'information spécialistes des bibliothèques, et d'un bureau d'étude ancré dans le logiciel libre et les solutions innovantes;
- Educode.be, Bruxelles, Belgique, accompagner l'école face aux défis du numérique ;
- **Emmabuntüs**, Montpellier, France, collectif pour le réemploi des ordinateurs constitué autour de la distribution Emmabuntüs développée par certains membres du collectif ;
- **EPF**, Choisir l'EPF École d'Ingénieurs et d'ingénieures, c'est faire le choix d'une école de valeurs qui forme des ingénieurs multispécialistes, résolument tournés vers le futur et l'innovation. Profondément ancrée dans l'ADN de l'école, la notion de responsabilité est transmise à chacun de nos élèves afin de former des ingénieurs éthiques et engagés.
- **FACIL**, pour l'appropriation collective de l'informatique libre (FACIL) est un organisme sans but lucratif dont le mandat est de promouvoir l'adoption, l'usage et la démocratisation de l'informatique libre ;
- **GANDI,** France, Hébergeur et fournisseur de noms de domaine

- **GeOSM**, Douala, Cameroun, GeOSM est le premier réseau social géolocalisé destiné aux acteurs du territoire pour un développement durable par l'innovation ouverte ;
- **HérOSM,** Montpellier, France, est le groupe local du département de l'Hérault qui travaille au projet cartographique collaboratif, en ligne et mondial OpenStreetMap;
- HOT (Humanitarian OpenStreetMap Team), Monde, cartographier pour les personnes en difficulté
- **Injustitia**, Montpellier, France, exerce des initiatives et actions légales pour la justice environnementale ;
- Internet Society Chapitre Malien, Bamako, Mali, chapitre malien de l'ISOC, association qui a pour objet de promouvoir et coordonner le développement des réseaux informatiques dans le monde ;
- **Jerry Valentin**, Abidjan, Côte d'Ivoire, communauté des personnes qui se réunissent le jour de la Jerry Valentin Party, aux alentours du 14 février, jour de la Saint Valentin qu'ils dédient aux amoureux de Linux et d'Emmabuntüs;
- MAIF, France, assureur responsable;
- Maison des Francophonies, La Maison des francophonies Montpellier Via Domitia vise à encourager la promotion et l'étude des dynamiques des francophonies dans toutes leurs dimensions linguistiques, culturelles, historiques et politiques, à promouvoir le partage international de la langue française et des langues régionales de France et à faire découvrir à l'ensemble de la communauté universitaire et à tous les habitants de la métropole Montpellier Méditerranée et de sa Région la richesse et la complexité de l'espace francophone au niveau mondial comme dans leur environnement proche.
- **Missing Maps**, Monde, Mettre les communautés les plus vulnérables du monde sur la carte ;
- MOCA (Movement of Creative Africas), Paris, plateforme des Industries Culturelles et Créatives (ICC) africaines et la diaspora ;
- Montpel'libre, Montpellier, France est une association, un Groupe d'Utilisateurs GNU/Linux et Logiciels Libres qui promeut le logiciel libre, la culture libre et les biens communs;
- **Ville de Montpellier**, est une commune française et la préfecture du département de l'Hérault; de la Région Occitanie située au Sud de la France près du Golfe du Lion
- Montpellier Méditerranée Métropole, est une métropole française, située dans le département de l'Hérault en région Occitanie, autour de la ville de Montpellier et qui regroupe 31 communes;
- Oisux, Beauvais, France, est une association qui a pour objet la promotion du logiciel libre;
- **OpenStreetMap France**, Paris, France, groupe national français qui travaille au projet cartographique collaboratif, en ligne et mondial OpenStreetMap;
- **OpenStreetMap Mali**, Bamako, Mali, groupe national malien qui travaille au projet cartographique collaboratif, en ligne et mondial OpenStreetMap;
- OpenStreetMap Côte d'Ivoire, En Côte d'Ivoire la maîtrise et la gestion de l'information géographique (IG) est un enjeu économique, politique et social de premier plan. Bien que la composante géographique se retrouve dans quasiment tous les domaines de l'activité humaine et particulièrement les projets d'aménagement ou de

- développement, l'accès à une source numérique de données géographiques à jour, de qualité et ouverte reste difficile.
- **Ovillage**, Abidjan, Côte d'Ivoire, L'incubateur O'Village est un espace d'innovation aux technologies ouvertes : étapes, bonnes pratiques et enseignements ;
- **Senfablab**, Dakar, Sénégal, est un espace de créativité, d'apprentissage, de prototypage et de partage comme tout fablab, mais avec des axes externes qui tournent autour : des jeunes ; des femmes ; des personnes en situation de handicap ; du développement durable ;
- **Solunix**, Niger, entreprise du Numérique Libre, intégrateur de solutions (ERP) open source, Hébergeur de service cloud ;
- Synairgis, Montpellier et Toulouse, France, Montréal, Québec, équipe dynamique et spécialisée, multidisciplinaire, œuvrant à l'édification de solutions concrètes et innovantes pour aider dans la transformation de certaines composantes des organisations;
- **Ubunteam**, Bouaké, Côte d'Ivoire, est un groupe de jeunes ivoiriens qui militent pour la promotion des Logiciels Libres et la gouvernance d'internet ;
- **UNESCO**, Paris, France, institution spécialisée de l'ONU qui a pour objet de « contribuer au maintien de la paix et de la sécurité en resserrant, par l'éducation, la science et la culture, la collaboration entre nations, afin d'assurer le respect universel de la justice, de la loi, des droits de l'Homme et des libertés fondamentales pour tous, sans distinction de race, de sexe, de langue ou de religion, que la Charte des Nations unies reconnaît à tous les peuples » ;
- **Youthlead**, Lomé, Togo, l'association YOUTHLEAD est une organisation à but non lucratif qui a pour but d'œuvrer pour le bien-être des populations.